

Köln, 11. Juli 2011

Komitee für Grundrechte und Demokratie e.V.

Komitee für Grundrechte, Aquinostr. 7-11, 50670 Köln

An den
Bundesbeauftragten für den Datenschutz
und die Informationsfreiheit
Herrn Peter Schaar
Husarenstraße 30
53117 Bonn

Aquinostr. 7-11
50670 Köln
Telefon 0221 – 9726930
Fax: 0221 9726931
info@grundrechtekomitee.de
www.grundrechtekomitee.de

Dr. Elke Steven

Sehr geehrter Herr Schaar,

die Entwicklungen zur Einführung der elektronischen Gesundheitskarte beunruhigen uns seit Jahren. Das Selbstbestimmungsrecht der Patienten und Patientinnen scheint uns gefährdet. Die Gesetzesänderungen, die seit einem Jahr durchgesetzt wurden, verstärken unsere Befürchtungen und lassen uns bei Ihnen um Ihre Prüfung und Einschätzung der Entwicklung nachsuchen. Obwohl der § 291 a SGB V in der Fassung vom 1.1.2004 einen weitgehende Datenschutzkatalog enthält, wurden früh alle Weichen in Richtung Aufbau einer zentralen Telematikinfrastruktur gestellt. Die damit verbundenen Probleme führen nun zu dem von uns erwarteten Abbau von Patientenrechten.

Wir bitten Sie, unsere beiliegenden Fragen unter datenschutzrechtlichen Aspekten zu prüfen und uns mitzuteilen, wie Sie die Sachlage einschätzen und was Sie zu tun gedenken.

Zugleich möchten wir Sie auf unser Buch „Digitalisierte Patienten – verkaufte Krankheiten“ hinweisen, in dem wir uns aus verschiedenen Perspektiven mit den gegenwärtigen Veränderungen des Gesundheitssystems auseinandersetzen. Auch hierbei ist unsere Erkenntnis, dass die eGK ein wichtiger Baustein in der Neuorientierung ist. Auf den Artikel des ehemaligen stellvertretenden Bremischen Datenschutzbeauftragten Wolfgang Linder möchten wir Sie insbesondere hinweisen. In dem Artikel „Die elektronische Gesundheitskarte – Baustein der zentralen Telematikinfrastruktur in der Gesundheitsökonomie – oder: Fünf Lehrstücke, wie Bürokratie und Lobby ihre Interessen durchsetzen – oder wie leichtfertig und willfährig der Deutsche Bundestag Gesetze beschließt und ändert“ setzt er sich mit den datenschutzrechtlichen Entwicklungen auseinander.

Das Buch lege ich Ihnen bei.

Wir bedanken uns für Ihre Antworten und verbleiben
mit freundlichen Grüßen

(Elke Steven)